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/热点聚焦

踢球的，评球的，看球的———

风雨相伴总关情

下期话题

! ! ! !申花走过了 !" 年风风雨
雨，从曾经的一城一队、万人空
巷，到上赛季爆出欠薪、罢赛甚
至是迁址传闻。作为申花球迷，
你对申花下赛季有何期待？!讨

论截至本周五 !"时# 读者可关

注新浪微博$新民体育" 微信

公众平台#新民体育$参与讨论%

你对下赛季的申花
有何期待？

! "

明天，上海申花就将迎来20岁
生日，这家中国职业联赛的老牌俱乐部，近期传
闻漫天。“在世界的每个角落，我们与你一起战
斗。”曾几何时，挂在虹口足球场南看台的巨型横幅令人动
容，但此时此刻，这份爱却百感交集。

! ! ! !前前后后效力申花 #个赛季，
以队长身份在球队退役。对于“申
花”两个字，刘军有着别样的情怀，
“$##%年从专业队转为职业队，先
后两次联赛拿冠军，加上足协杯冠
军，申花的这一切我都经历了……”

刘军感叹，!& 年职业联赛，!
次位列积分榜首，申花有它辉煌的
过去，“申花有过很多第一，我们曾
经最早拥有专业足球场，拥有康桥
这样的现代化训练基地，请外教、
找外援，申花都走在全国前头！”

# 年申花生涯，其中的 !&&$

赛季刘军曾短暂转会青岛，但仅仅
一个赛季他便回到了申花，“记得

是一次间歇期回上海休假，就去刚
刚建成的康桥基地参观了一下，感
觉非常漂亮，在申花效力这么多
年，很想回来再感受一下这一切。”
结果第二个赛季，刘军在申花改组
之初最困难的时候毅然回到了上
海，并且在 ''岁的“高龄”帮助申
花夺冠后退役，给自己的职业生涯
画上了完美的句号。
退役之后，刘军留在足球圈，

这两年先后搞了“刘军体育明星公
益专项基金”和“刘军青少年足球
训练营”，专注上海足球的传承和

青少年足球的发展。对于申花这个
几乎可以代表他整个职业生涯的
名字，刘军坦言，“现在的 !&周年
不能算是一个庆典，更应该是一次
反思。”在刘军眼里，作为上海足球
发展的缩影，申花的 !&年就是上
海足球发展的 !& 年，“!& 年申花
换了多少教练、外援？流失了多少
资源？都应该好好反思，如果这些
资源都被好好利用起来，申花就不
至于从巅峰掉到低谷。”
“像我们现在搞老克勒，都是

一批上海足球的老队员，这是大家

对各自足球情结的一种延续，大家
都希望借助这个平台，为上海足球
传递正能量。”刘军说，如今上海有
了 '支中超球队，是各自为阵还是
良性整合？这是大家都应该思考
的。“!&年也许是个节点，上海作
为大都市，要有和自己身份相符的
足球环境和球队成绩。”

同题问答 申花 "% 年对于你

来说有怎样的意义&

刘军! 作为一名曾经的申花

人"也是上海足球人"申花不仅是

对于我" 对于整个上海都是代表"

是老大哥' 这样一块品牌"需要我

们继续好好守护它(爱护它'

! ! ! ! $##'年 $!月 $&日，新民晚报
体育版率先刊登了葛爱平采写的《足
坛闹新事 企业“购”球队》一文!见右

图%，说的就是申花俱乐部的成立。若
干年后，在谈到自己当年见证申花成
立的前前后后，葛爱平坦言，让他印
象最深的有两件事。
一是因为要走职业俱乐部的市

场化道路，当时确定了之前就赞助
上海队的三灵电器厂入主。当年，
“申花”只是该厂的一个热水器品
牌，但因为这个品牌较有知名度，寓
意又好，新俱乐部就被命名为上海
申花足球俱乐部。其次，新俱乐部
成立，选帅工作自然也要重新开始，
在徐根宝和王后军这两位上海滩名
帅之间，俱乐部选定徐根宝为主教
练，根宝如今已被看作是上海足球
的“教父”。

作为一个关注了申花 !&年的
媒体人，在葛爱平看来，“申花”两字
对于这座城市的意义，相比 $&多年
前显得更为重要。“以前‘申花’只是
球队的一个称呼，你如果叫它‘上海
队’也没问题，那就是一支由上海市
民组成的球队，就代表了上海足球
的全部。”

相比之下，如今“申花”两字的
意义已经完全不同。“上海现在有了
'支中超球队，申花作为老大哥已
经成了城市的符号，你翻翻上海大
大小小报纸的体育版，申花始终是
一个主题，是老百姓关心的话题，用
!&年建立起来的底蕴，不是那么容
易就能被取代的。”

葛爱平说，自己虽是个媒体
工作者，但作为上海人，申花毫无
疑问就是自己的主队。这两年申

花落入低谷，本赛季还爆出了从
未出现过的因欠薪罢赛的事件，
葛爱平当时就撰文称，“在世界著
名都市，中国最大也是最现代化
的城市上海，却拖欠着来打工的
外国劳工的工钱；一个曾经一流
的俱乐部，却让外国人、中国人，
有名的和无名的都不能按时拿到
工钱，这实在令人无法理解……”
这样的感慨，又何尝不是自家人
的一份无奈。

同题问答!申花 "%年对于你来

说有怎样的意义&

葛爱平!作为一名体育记者"又

是上海市民" 谁都明白申花和这座

城市是无法分开的" 虽然用职业足

球来衡量" 目前申花队里已经没几

个上海人了" 但申花永远是这座城

市(是所有上海球迷的主队'

! ! ! !要问申花的球迷有多少？恐怕
你会想到每场中超多则过 !万，少
则近 $万的上座率，但实际上，对
于申花这个名字，无数上海球迷都
有话要说，也都有各自的感慨。上
周，新民体育微博就公开征集了球
迷对于申花的美好回忆。
在征集的回忆中，大多数球迷

的记忆都停留在上世纪 #&年代。
网友 (中华海上明月说，$##%年、
$##)年那会儿，申花还在江湾体
育场训练，他凭着场地家属的身份
可以随意进出场地和宿舍楼，“记
得那时候每次看训练，铁丝网外扒
满了人，有时我也会帮小姑娘们带

几封信进去给球员……”网友 (

笑看风雨则说，他印象最深的是
$##*年买申花全年套票，当时是
要靠关系、走后门的，“记得那年最
后一场申花赢了大连，终结大连
))场不败，比赛一结束，看着推土
机开进虹口体育场，球场开始推倒
重建……”应该说，从江湾到虹口，
甚至是曾经开在新世界、四川北路
的申花专卖店，都曾是上海球迷挥
之不去的记忆。
当然，俱乐部成立之初也曾遇

到了质疑。网友 (曹钧 +,-./回
忆说，$##% 年申花主场 $ 比 0 输
给了广州太阳神，“那是一场雨战，

‘根宝草包’响彻全场。”不过对于
那个赛季，网友 (男人海洋 0!&

对申花最后一场和延边的比赛印
象很深，“如果没有那场 $比 $，申
花就拿不到联赛前三，也许根宝就
没机会继续在申花坚持自己的‘抢
逼围’，就不会有 $##)年甲 1夺
冠的辉煌。”

确实，$##)年的那次夺冠，可
以说是埋藏在所有球迷的心底。网
友 (奇异恩典申蓝之花回忆道：
“那年只要申花拿下比赛，谢晖都
要高佳背着他下场。”那一年，范志
毅、谢晖、祁宏、吴承瑛……一大批
球星崭露锋芒。

至于 !$世纪的申花，德罗巴
的加盟无疑是最弹眼落睛的，
!&$!年夏天的那个清晨，成百上
千的申花球迷在浦东机场迎接
“魔兽”，这样的情景在中国足球
史上都属罕见。

同题问答! 申花 "%年对于你

来说有怎样的意义&

当我们把这个问题提给这群
球迷时，大多数人都已经把申花当
成他们关注中国足球的全部。此
前，蓝魔球迷会的负责人在接受采
访时就表示，一旦申花离开上海迁
址昆明，蓝魔就会解散，申花已经
成了他们看球的理由。

本报记者 许明

刘军 前申花队长 效力申花9年

葛爱平 足球媒体人 前新民晚报记者 报道申花20年

上海球迷 关注申花20年
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